



Assemblée générale

Distr. générale
22 juillet 2014
Français
Original : anglais

Soixante-neuvième session

Point 98 b) de l'ordre du jour provisoire*

Examen et application du Document de clôture de la douzième session extraordinaire de l'Assemblée générale : bourses d'études, formation et services consultatifs des Nations Unies dans le domaine du désarmement

Programme de bourses d'études, de formation et de services consultatifs des Nations Unies dans le domaine du désarmement

Rapport du Secrétaire général

Résumé

Vingt-cinq bourses d'études dans le domaine du désarmement ont été attribuées en 2013 et 2014, respectivement. Le programme d'études comporte toujours trois parties. La première partie s'est déroulée à l'Office des Nations Unies à Genève et a présenté aux boursiers un aperçu des différents aspects des négociations multilatérales sur le désarmement. Elle a également compris une visite d'études à Berne, organisée par le Département fédéral suisse des affaires étrangères. La deuxième partie a comporté des voyages d'études dans plusieurs États Membres et des visites d'organisations internationales et régionales compétentes en matière de désarmement, à leur invitation. Plus spécifiquement, les boursiers se sont rendus à la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires et à l'Agence internationale de l'énergie atomique à Vienne, à l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques à La Haye et à l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe, à Vienne. À l'invitation des Gouvernements allemand, chinois, japonais et kazakh, les boursiers ont pris part à des voyages d'études dans ces pays. La troisième partie du programme, qui s'est déroulée au Siège de l'Organisation des Nations Unies à New York, a eu pour but de

* A/69/150.



familiariser les boursiers avec les travaux de la Première Commission de l'Assemblée générale et du Bureau des affaires de désarmement du Secrétariat de l'ONU. En 2013, le programme s'est tenu du 26 août au 24 octobre. Le programme de 2014 doit se dérouler du 27 août au 25 octobre. Dans le cadre des efforts permanents qu'elle déploie pour promouvoir l'égalité entre les sexes, l'Organisation des Nations Unies a retenu 22 femmes pour participer au programme de bourses d'études en 2013-2014, soit 44 % de tous les bénéficiaires.

À ce jour, le programme a formé plus de 900 fonctionnaires venus de 163 États Membres, dont beaucoup occupent aujourd'hui dans leur administration nationale des postes de responsabilité dans le domaine du désarmement et de la sécurité internationale. Le Secrétaire général constate avec satisfaction que le programme de bourses dans le domaine du désarmement contribue à une plus grande prise de conscience de l'importance du désarmement, de la non-prolifération et du contrôle des armements. Il relève en outre avec satisfaction que le nombre de femmes dont la candidature à des bourses d'études a été proposée est demeuré élevé pendant l'actuelle période biennale. Il remercie tous les États Membres et organisations internationales qui ont appuyé le programme durant toutes ces années et contribué ainsi à son succès.

I. Introduction

1. Dans sa résolution 67/68, intitulée « Bourses d'études, formation et services consultatifs des Nations Unies dans le domaine du désarmement », l'Assemblée générale a entre autres rendu hommage au Secrétaire général pour la diligence avec laquelle s'est poursuivie l'exécution du programme et l'a prié de continuer, dans les limites des ressources disponibles, à exécuter chaque année le programme et de lui présenter un rapport sur ce sujet à sa soixante-neuvième session. Le présent rapport fait suite à cette requête.

II. Programme de bourses d'études dans le domaine du désarmement

A. Bourses pour 2013 et 2014

2. En 2013, des bourses ont été accordées aux 25 fonctionnaires suivants :

Argentine	Juan Francisco Gutierrez Telleria
Australie	Corinne Tran
Bangladesh	Shelley Salehin
Belgique	Sylvain Fanielle
Burkina Faso	Wendbigda Honorine Bonkougou
Cameroun	Stéphane Christel Noah
Égypte	Ibrahim Said
États-Unis d'Amérique	Jeffrey Gelman
Éthiopie	Huda Mohamed Yusuf
Finlande	Melissa Elina Emilia Säilä
Hongrie	Dávid Pusztai
Iran (République islamique d')	Mehdi Rouzegir Ghalenoee
Japon	Ryota Takemura
Mexique	Sandra Beatriz Sanchez Aguillon
Mongolie	Yadamsuren Bold-Erdene
Myanmar	Sann Thhit Yee
Pakistan	Syed Atif Raza
Philippines	Shirley L. Flores
Qatar	Abdulaziz Hamdan Al-Ahmad
République de Corée	Soo-Yeon Shim
République démocratique populaire lao	Phonenipha Mathouchanh

Roumanie	Radu-Constantin Bădită
Serbie	Tijana Bokić
Ukraine	Samvel Arustamian
Uruguay	Julio Martín Orlando

3. En 2014, des bourses ont été accordées aux 25 fonctionnaires suivants :

Algérie	Larbi Abdelfattah Lebbaz
Allemagne	Daniel Gittinger
Bhoutan	Pem Sedon Thinley
Brunéi Darussalam	Wen-Jei Lim
Chine	Jinjin Zhang
Égypte	Mina Rizk
El Salvador	José Roberto Chávez
États-Unis d'Amérique	Grant William Schneider
Fidji	Salaseini Tagicakibau
Géorgie	Vera Khajalia
Ghana	Nana Afia Twum-Barima
Guyana	Daniel Griffith
Iran (République islamique d')	Mohsen Askarian
Madagascar	Johan Andriā Ramandimbison
Maroc	Asmaa Benni
Montenegro	Pavle Karanikic
Niger	Safia Diallo Mamadou Diallo
Nigéria	Imaobong Effiong-Archibong
République dominicaine	Madelin Esther Luna
Sri Lanka	Udani Manamperi Gunawardena
Suisse	Christoph Carpenter
Togo	Wanou Ankoura Samon
Turkménistan	Feride Muradova
Viet Nam	Nguyen Dang Trung
Zambie	Ng'andwe Anderson Kapaya

4. Au fil des années, les efforts de l'Organisation des Nations Unies visant à promouvoir l'égalité des sexes ont permis de maintenir la proportion de boursières. Ainsi, sur 50 bourses, 22 ont été attribuées à des femmes en 2013-2014.

B. Programme d'études

5. Le programme de bourses d'études des Nations Unies sur le désarmement est exécuté par le Bureau des affaires de désarmement. En 2013, il s'est déroulé du 26 août au 24 octobre. En 2014, il doit se tenir du 25 août au 24 octobre. Il comprend trois parties : a) des activités à l'Office des Nations Unies à Genève; b) des voyages d'études dans les États Membres et des visites d'organisations intergouvernementales compétentes en matière de désarmement, à leur invitation; et c) des activités au Siège de l'Organisation des Nations Unies. On trouvera ci-après une description succincte des activités du programme de 2013. Le programme de 2014 suivra dans l'ensemble celui de 2013 et incorporera des mises à jour pour tenir compte des derniers faits survenus dans le domaine du désarmement et de la non-prolifération.

Première partie

6. La première partie du programme, dont les activités se déroulent à l'Office des Nations Unies à Genève, vise à donner aux boursiers un aperçu des divers aspects de l'action multilatérale relative au désarmement, notamment des négociations qui peuvent être menées, par le biais des activités de la Conférence du désarmement et de certains instituts de recherche établis à Genève compétents en matière de désarmement, de non-prolifération et de contrôle des armements. Les boursiers ont assisté aux séances plénières de la Conférence du désarmement ainsi qu'à des exposés sur son histoire, ses réalisations et ses méthodes de travail. En 2013, ils ont assisté à des exposés ou à des conférences faits par des représentants de haut rang de divers États Membres à la Conférence du désarmement et des membres du personnel du Centre international de déminage humanitaire de Genève, de l'Institut des Nations Unies pour la recherche sur le désarmement, du Comité international de la Croix-Rouge et de l'Initiative Reaching Critical Will. Ils ont également entendu des exposés de fonctionnaires du bureau de Genève du Bureau des affaires de désarmement. Ces exposés et conférences ont porté sur une large gamme de questions, dont les travaux de la Commission et les questions à son ordre du jour, ainsi que d'autres sujets relatifs au désarmement, tels que le Traité sur le commerce des armes, l'application de la Convention sur l'interdiction de l'emploi, du stockage, de la production et du transfert des mines antipersonnel et sur leur destruction, l'information et la cybersécurité, la Convention sur les armes à sous-munitions, le rôle des organisations non gouvernementales (ONG) dans le processus de désarmement multilatéral, la Convention sur l'interdiction ou la limitation de l'emploi de certaines armes classiques qui peuvent être considérées comme produisant des effets traumatiques excessifs ou comme frappant sans discrimination (Convention sur les armes inhumaines) et les Protocoles qui s'y rapportent, ainsi que la Convention sur les armes biologiques (à toxines). Les boursiers ont également assisté à un séminaire sur les robots létaux autonomes. Un programme analogue est prévu pour 2014.

7. Outre les activités susmentionnées, les boursiers ont fait un voyage d'études d'une journée à Berne, organisé par le Département fédéral suisse des affaires étrangères, au cours duquel ils ont assisté à des séances d'information sur les politiques de la Suisse en matière de sécurité et d'affaires étrangères, l'accent étant mis sur le désarmement nucléaire, la non-prolifération, le désarmement et le droit international humanitaire, ainsi que sur le rôle de la Suisse s'agissant de la

Déclaration de Genève sur la violence armée et le développement. Les boursiers se sont également rendus à l'hôtel de ville de Genève, à l'invitation du canton de Genève. Des visites similaires sont prévues dans le cadre du programme de 2014.

8. Pendant leur séjour à Genève, les boursiers ont été tenus de mener des travaux de recherche et de rédiger le premier projet d'un mémoire sur un sujet de leur choix touchant au désarmement, à la non-prolifération et à la sécurité internationale.

Deuxième partie

9. La deuxième partie du programme a comporté des visites d'études dans plusieurs organisations intergouvernementales : la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires et l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA) à Vienne, ainsi que l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques, à La Haye, et l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE). Elle a également compris des voyages d'études dans les États Membres, à leur invitation.

10. Au cours de la visite à la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, des exposés détaillés ont été présentés aux boursiers sur les travaux de la Commission. Ceux-ci ont également participé à l'Initiative pour le développement des capacités, menée par la Commission, programme de formation destiné à informer et éduquer les générations futures d'experts politiques, juridiques et techniques.

11. À l'occasion de leur visite à l'AIEA, les boursiers ont assisté à la Conférence générale annuelle et à des exposés sur le système de garanties de l'Agence, la sûreté des matières nucléaires et des sources radioactives et les utilisations pacifiques de l'énergie nucléaire; ils ont également visité le laboratoire du Département des garanties.

12. À l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques (OIAC), les boursiers ont assisté à des séances d'information sur les activités de cette organisation, ses contributions aux efforts de désarmement et de non-prolifération, la genèse et l'application de la Convention sur l'interdiction de la mise au point, de la fabrication, du stockage et de l'emploi des armes chimiques et sur leur destruction, ses procédures de vérification, sa mise en œuvre au niveau national, ainsi que sur la coopération et l'assistance internationale. Ils ont également entendu des exposés sur les travaux de l'OIAC concernant l'élimination des armes chimiques en Syrie, y compris dans le cadre de la mission conjointe ONU-OIAC. Ils ont également participé au troisième programme d'été sur le désarmement et la non-prolifération des armes de destruction massive, organisé conjointement par l'Institut Asser et l'OIAC.

13. Au secrétariat de l'OSCE à Vienne, les boursiers ont entendu des exposés de fonctionnaires de l'OSCE sur le rôle important de l'organisation dans le maintien de la sécurité et le contrôle des armements en Europe et ailleurs.

14. En 2013, les Gouvernements allemand, chinois et japonais ont maintenu la pratique établie qui consiste à inviter des participants au programme de bourses à se rendre dans des établissements nationaux et à assister à des exposés présentés par des fonctionnaires. Les boursiers se sont rendus au Kazakhstan pour la première fois, à l'invitation du Gouvernement kazakh. Ces visites d'études donnent aux boursiers une excellente occasion de se familiariser avec les différentes politiques et

pratiques des différents pays dans les domaines de la sécurité internationale et du désarmement grâce à des exposés, des réunions avec des fonctionnaires et des universitaires et des visites des installations concernées. Les Gouvernements allemand, chinois et japonais ont renouvelé leur invitation en 2014.

15. La visite d'études de 2013 en Allemagne a inclus des exposés de représentants du Ministère fédéral des affaires étrangères et de l'Institut allemand des affaires internationales et de sécurité portant sur une large gamme de questions relatives au désarmement et à la non-prolifération. Les boursiers se sont également rendus dans l'usine de démilitarisation de munitions, de projectiles, de roquettes, de mines, de grenades, de fusées et de matériel pyrotechnique (Nammo Buck GmbH) à Pinnow. À cette occasion, ils ont pris connaissance des méthodes écologiquement acceptables de destruction des armes, des munitions et des explosifs. Le voyage d'études de 2014 en Allemagne comprendra des activités similaires.

16. Le Gouvernement japonais et les villes d'Hiroshima et de Nagasaki ont continué d'organiser des activités à l'intention des boursiers en 2013. À Tokyo, les boursiers ont assisté à des séances d'information tenues par des fonctionnaires du Ministère des affaires étrangères et du Service japonais de la lutte antimines, ainsi que par le Directeur du Centre pour le désarmement et la non-prolifération. À Hiroshima, ils ont visité le Mémorial de la paix, le Dôme de Genbaku et le cénotaphe, où figurent les noms des victimes du bombardement atomique. Ils ont également entendu un exposé de représentants de la ville d'Hiroshima et de Maires pour la paix et le témoignage d'un survivant du bombardement atomique. À Nagasaki, les boursiers se sont rendus à l'Épicentre et Musée de la bombe atomique, au Mémorial de la paix, dédié aux victimes de la bombe atomique, au Parc pour la paix et au Musée Nagai Tashika. Ils ont pu rencontrer des survivants du bombardement atomique ainsi que des scientifiques et des médecins qui étudient les incidences du bombardement atomique et ses victimes. Le voyage d'études de 2014 au Japon comportera des activités analogues.

17. Le voyage d'études de 2013 en Chine a inclus des exposés de fonctionnaires du Département du contrôle des armements et du désarmement du Ministère des affaires étrangères et de représentants de l'Association chinoise pour le contrôle des armements et le désarmement, portant sur des questions essentielles en matière de désarmement et de non-prolifération. Les boursiers ont également visité l'Institut chinois de l'énergie atomique. Le voyage d'études de 2014 en Chine comprendra des activités similaires.

18. Le voyage d'études au Kazakhstan, premier de l'histoire du programme, a comporté une visite de l'ancien site d'essai des armes nucléaires à Semipalatinsk et de la ville de Kurchatov. Les boursiers ont entendu des exposés présentés par des responsables du Ministère des affaires étrangères sur la politique et les initiatives prises par le Kazakhstan en matière de désarmement, en particulier les problèmes relatifs au désarmement nucléaire. Ils ont également visité la Société nucléaire du Kazakhstan.

Troisième partie

19. La troisième partie du voyage d'études se déroule au Siège de l'Organisation des Nations Unies et a pour but de familiariser les boursiers avec les travaux de la Première Commission de l'Assemblée générale et avec les mandats et les activités du Bureau des affaires de désarmement. En 2013, cette partie a compris un cycle de

conférences présentées par des hauts fonctionnaires du Bureau des affaires de désarmement, dont le Haut-Représentant pour les affaires de désarmement, sur le mandat et les activités du Bureau ainsi que des exposés faits par des représentants de haut rang de diverses délégations sur des questions inscrites à l'ordre du jour de la Première Commission. Les boursiers ont régulièrement assisté aux réunions de la Première Commission et ont participé aux tables rondes organisées par le Bureau des affaires de désarmement et par le Comité d'ONG pour le désarmement, la paix et la sécurité.

20. À New York, les boursiers ont participé à une simulation de négociations dans le cadre d'une réunion préparatoire de la Conférence des Parties chargée d'examiner le traité sur la non-prolifération des armes nucléaires. À ce titre, ils ont débattu d'un projet de rapport, coordonné les positions des groupes, présenté des amendements et mené des négociations sur le texte définitif du rapport. Pendant cette partie, les boursiers ont mis la dernière main à leur mémoire de recherche et fait de brefs exposés sur leurs principales conclusions.

21. À la fin du programme, le Haut-Représentant pour les affaires de désarmement a remis aux boursiers une attestation de participation.

III. Conclusion

22. Lancé en 1979 en application d'une décision prise par l'Assemblée générale à sa dixième session extraordinaire en 1978, le programme de bourses d'études des Nations Unies en matière de désarmement vise à favoriser l'acquisition de connaissances sur le désarmement dans les États Membres, notamment les pays en développement. Depuis 35 ans qu'il existe, le programme a permis de former plus de 900 fonctionnaires originaires de 163 États Membres, dont bon nombre occupent aujourd'hui des postes de responsabilité dans leur administration nationale ou à la mission permanente de leur pays auprès de l'Organisation des Nations Unies. Le nombre important de propositions de candidature au programme que le Bureau des affaires de désarmement reçoit chaque année et le soutien massif apporté aux résolutions bisannuelles relatives aux bourses d'études, à la formation et aux services consultatifs des Nations Unies en matière de désarmement témoignent du vif intérêt que les États Membres portent toujours à ce programme. Par ailleurs, les États Membres apprécient à sa juste valeur la contribution qu'apporte le programme aux efforts visant à renforcer l'aptitude de jeunes diplomates à participer aux délibérations et aux négociations sur le contrôle des armements et le désarmement.

23. Le Secrétaire général note avec satisfaction que le programme de bourses d'études des Nations Unies sur le désarmement contribue à promouvoir une plus grande prise de conscience des questions de désarmement, de non-prolifération et de contrôle des armements. Le programme continue de jouer un rôle décisif dans la compréhension accrue des travaux du Bureau des affaires de désarmement et des autres organismes œuvrant dans les domaines du désarmement, de la non-prolifération et du contrôle des armements au niveau mondial, ainsi que des préoccupations des États Membres en matière de sécurité. De plus, le Secrétaire général constate avec satisfaction que le nombre des femmes dont la candidature a été proposée est resté élevé pendant l'actuel exercice biennal.

24. Le Secrétaire général remercie tous les États Membres et les organismes qui ont appuyé le programme durant toutes ces années et contribué ainsi à son succès. Il

remercie tout particulièrement les Gouvernements allemand, chinois, japonais, kazakh et suisse pour l'appui qu'ils continuent d'apporter au programme. Il sait également gré à l'AIEA, à l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques, à l'OSCE et à la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires de leur appui au programme.
